

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Martes 14 de Noviembre de 1893

NUM. 916

Otra vez la anarquía

No ha sido suficiente la fatalidad que pesa sobre nuestro país para contener á los anarquistas barceloneses. Su ólio á la sociedad ha sido satisfecho cometiendo un atentado contra la misma, que ha venido á inmolarse un buen número de personas, víctimas inconscientes de la furia anárquica escitada con la promesa de venganza hecha sobre el cadáver de Paulino Pallás.

Háanse cumplido las profecías de éste, que como recordarán nuestros lectores señalaban nuevas víctimas para dentro de muy breve plazo.

Dieciocho personas han parecido en holocausto de la terrible idea y otras muchas han sufrido lesiones graves por los efectos de la explosión tremenda.

Hace algún tiempo, cuando el atentado del General Martínez Campos, escitamos á las autoridades gubernativas para que sin descanso persiguieran á esos perturbadores fanáticos que se apellidan, anarquistas. Pero como de costumbre pasado lo que podemos llamar oportunidad de la ejecución de Pallás, suspendiéronse en Barcelona las precauciones y pesquisas dejando á los demolidores del orden social ancho campo para sus operaciones.

Sin idea de patria, de amor y de familia, los anarquistas barceloneses han madurado sin trabas un nuevo crimen perpetrándolo anoche en el Gran Teatro del Liceo durante la representación de la ópera «Guillermo Tell.»

Dos bombas Orsini arrojadas desde las galerías altas á la platea han causado 48 muertos y gran número de heridos.

Ofrece ya caracteres gravísimos el hecho y es hora de que el Gobierno atendiendo á la seguridad de los ciudadanos persiga sin descanso estos criminales políticos, alejados de toda doctrina por lo bárbaro de sus procedimientos.

No se inspiran estos, ciertamente, en los radicalismos legales, pues hasta los más avanzados de esta comunión acriminan los cobardes procedimientos anárquicos inspirados en los de los salvajes.

Es pues urgente que el Gobierno olvidando un momento el espíritu democrático que inspira su programa se torne en reaccionario para el castigo de esos tremendos enemigos de la sociedad.

Siénteles mano férrea, y garantice de este modo, no ya los derechos individuales de los ciudadanos, sino su seguridad tan eventual hoy como lo sería en el centro del Africa.

Por nuestra parte, entusiastas de la libertad y de la democracia, condenamos los crímenes anarquistas dignos de hordas feroces pero nunca de ideas y hombres que después de todo se inspiran en el glorioso dogma del progreso.

Albricias

No encontramos mejor epígrafe. La palabra lleva en sí la significación de la alegría y además entraña la esencia de nuestro exuberante y hermoso idioma sonoro y rico como nuestro legendario carácter.

Albricias escribió Cervantes, D. Ramon de la Cruz y otros príncipes del *gay saber* español. Albricias diré yo también en este día frío, triste, nevoso y negro arriba pero risueño abajo.

Hemos tenido amplia satisfacción del Emperador de Marruecos altivo y proyeetista ayer, pero sumiso y convencido hoy.

Con su nota, economizaremos dignamente sangre española, puesto, que las *rassias* de los bárbaros rifeños quedan

ya reducidas, no significan ya ni *guerra Santa*, ni siquiera represalia legal de militar ataque.

No es esto, producto de elaboración ministerial por más que algo han debido de influir las notas diplomáticas del señor Moret. Pero sin apasionamientos políticos y juzgando la cuestión bajo general aspecto diré que disminuya el conflicto siquiera sea en el alcance de sus consecuencias.

Impuestas la autoridad legal del Sultán sobre sus rebeldes súbditos los rifeños desaparece por completo la razón de la Guerra quedando solo en pie el castigo momentáneo de sus audacias y de sus insultos.

Ya, pues, que el Sultán estima necesario el castigo de las kábilas no esperamos á que lo practiquen los moros de Rey por que este parecería una humilde petición de auxilio que no necesitamos.

Vengamos nuestros hermanos profanados y muertos y recabemos para nuestro pabellón las compensaciones territoriales necesarias.

Esto es lo que hay que hacer.

Crónica

9 Noviembre.

El día apareció tristísimo. El helado cierzo del Guadarrama trajo negras nubes que descargaron la primera nevada sobre la villa y Corte.

Mañana de nebulas, tiempo de tristezas, este ha sido el despertar de hoy.

Nos lanzamos—valga la frase—á la calle, y contrastando con lo triste de la atmósfera recajamos como primera impresión una noticia halagüeña que con el mayor gusto vamos á dar á nuestros lectores puesto que en ella va envuelta la honra nacional.

Al salir á la calle—repetimos—vemos que los ministros dirijense á Palacio á celebrar Consejo, reunión que hoy tendrá excepcional importancia puesto que en ella se dará cuenta de la nota oficiosa del Sultán, transmitida á nuestro ministro de Estado.

Al saber esto, apresuramos el paso por la calle del Arenal dirijiéndonos á Palacio, no sin sufrir las inclemencias de la nevada y del cierzo cortésano, ese que cómo dice la frase popular es

«aire de Madrid
que mata á un hombre
y no apaga un candil»

cuándo dando diente con diente tropezamos con el señor ministro de la Guerra, que por llegar antes—según nos dice—se dirigió también á Palacio en calidad de modesto infante.

Buenas impresiones nos dá el amable general López Dominguez y buenas nos apresuramos á transmitir á nuestros lectores siquiera sea porque en medio de tantas desdichas ocurridas los pasados días nuestra crónica de hoy es oasis en medio del desierto de nuestros infortunios....

Mientras tanto nos alegramos personalmente siquiera sea por que el glorioso prestigio de nuestra madre España recobra el digno puesto que le corresponde, llegamos á Palacio donde se ha reunido el Consejo para dar cuenta á S. M. la Reina de la nota diplomática remitida por el Sultán.

Con el mayor gusto desmentimos nuestros pesimismo de anteayer consignados después de todo por las impresiones recogidas imparcialmente en los círculos políticos. La situación ha cambiado, y el Príncipe de los creyentes lejos de censurar á España aprueba su conducta en lo que se refiere á la batida de las kábilas y promete coadyuvar á su castigo.

Noticia importantísima es esta que como comprenderán nuestros lectores, viene á cambiar el aspecto de la guerra

despejando el horizonte pesimista que señalaba como muy probable una guerra, con lo que podemos llamar poder legal del imperio de Marruecos.

* *

Por otra parte y considerando también el detalle de hoy bajo el prisma de política exterior, la aprobación tácita del Sultán á nuestra acción guerrera, significa una aclaración completa á los temerosos que se abrigaban respecto á Inglaterra sobre probable intervención en nuestros asuntos.

* *

Conste pues que el Sultán ha contestado ya favorablemente á nuestros propósitos. No queremos, con esta satisfacción—que ¿por que no decirlo?—embarga nuestro ánimo aplaudir lisonjeando una respuesta que merecíamos por nuestro derecho.

Pero como detrás del soberano de Marruecos estaba—según se decía—el poder de Inglaterra, nos parece que la nota marroquí es también una explicación amplia y satisfactoria de la Gran Bretaña.

Más vale así, porque de este modo ese terrible equilibrio europeo continuará marsando el fiel en la balanza.

* *

Como en estas crónicas no consignamos más que la nota saliente del día, nada más consignaremos en la misma puesto que la anterior noticia es esta tarde el tema obligado de todas las conversaciones políticas lo mismo en los círculos ministeriales que en los de oposición.

Alcance de última hora

9 Noviembre.

La nota del Sultán transmitida á nuestro Ministro de Estado es completamente satisfactoria.

Uno de los párrafos de la misma dice así:

«Del modo mas categórico nos ordena el Sultán (habla Sidi-Mohamed Torres) que os informe de todo lo que va dicho y que os manifieste que procederá con rigor, hasta que con el favor de Dios, no quede rastro alguno que sea causa de entibiar la sólida amistad que une á ambos gobiernos.»

Todas las impresiones de la tarde son sobre este asunto así como el Consejo de Ministros celebrado hoy que ha examinado la nota anterior.

Las impresiones, por lo tanto, son optimistas considerándose conjurado el conflicto no solo de una contemplación con determinadas naciones de Europa sino también de la comunidad de las actuales operaciones.

De Barcelona y Santander

Siguen siendo espantosos los detalles telegráficos.

Son 22 los muertos en Barcelona y en Santander dada la mortalidad de heridos, llegarán los cadáveres á 1000.

N. E.

Desde Melilla

Málaga 9.

Comandante de Marina al ministro de Marina:

El comandante del crucero «Isla de Cuba», que fondeó esta mañana, dice: «Fondeó aquí.

En la travesía, mal tiempo.

Según las últimas noticias adquiridas sobre las kábilas de Tres Forcas al Peñón, están los moros muy atemorizados, dictando bandos de káids, fulminando penas durísimas contra cualquier moro que se permita agredir á España.

También aseguran, sin responder de la autenticidad de la versión, que fuerzas del sultán halláanse ya á cuatro jornadas de Mazuza para reprimir insurrección rifeña.»

Melilla 9.

Comandante general al ministro de la Guerra.

«Hoy he racionado nuevamente los fuertes de Cabrerizas y Rostrogordo por diez días, en la misma forma que en los anteriores, sin haber ocurrido la menor novedad y sin que los moros hayan roto el fuego; de modo que se hallan abastecidos aquellos por veinte días.

Melilla 9.

Comandante general al ministro de la Guerra.

Como resultado carta que día 5 mandé campo enemigo, solicitaron conferencia el bajá del campo, el de Mazuza y el coronel de tropas del rey, y concedida que fué ésta fuera de la plaza, me manifestaron que kábilas interior son las que quieren la guerra, y que obligan á fronteras, que están por paz, á hacer la guerra; y que rogaban conceda una tregua de ocho días, plazo dentro del cual habría llegado ya el sultán y castigaria severamente á los rebeldes; á lo que, levantandome y dando por terminada la entrevista, respondí que, si á las tres de la tarde de mañana no recibía contestación pidiendo la paz y presentando rehenes para construir el fuerte de Sidi-Guariach, sin perjuicio de lo que mi gobierno tuviera por conveniente exigir después al sultán, rompería el fuego en toda la línea.

Esta tarde fué muerto de un balazo un moro, y prisionero otro, que se acercaron á un fuerte y no se detuvieron á la voz de ¡alto!»

Melilla 8.—Desde el fuerte de Cabrerizas Altas han traído prisionero á la plaza á un moro que se dedicaba á recoger en aquellos alrededores los cartuchos que suelen caer á nuestros soldados.

El teniente jefe de la Guardia civil, que presta aquí los servicios de su instituto, ha seguido con gran actividad las pesquisas en busca del contrabando de armas, y su celo continúa dándole buenos resultados.

En el Peñón ha encontrado tres arrobas de pólvora; y enterrados en la playa, bajo la arena, frente al Mantelete, ha hallado también seis fusiles.

El general Macías ha dictado un bando en el cual recuerda las graves penas con que son castigados los contrabandistas de efectos de guerra, y fija un plazo de cuarenta y ocho horas para que todo el que tenga armas en su poder las entregue á la autoridad militar.

Adelanta rápidamente la sumaria que se instruye contra los contrabandistas detenidos, é insisto en creer que, por haberse cometido el delito en plaza fuerte y en tiempo de guerra, les será aplicada todo el rigor de la ley.

Parece confirmarse que Alí el Moreno murió en uno de los encuentros estos últimos días.

Melilla 8.—Muchos penados recorren el campo recogiendo y trayendo á la plaza infinidad de cartuchos de los caídos á nuestros soldados.

Los moros hacen otro tanto tranquila é impunemente.

Algunos de esos mismos presidiarios han encontrado hoy, junto al fuerte de Cabrerizas Altas, el cadáver de un soldado, que debió ser muerto en una de las acciones últimas, y que tenía la cabeza completamente separada del tronco.

En vista de la suspensión de las hostilidades, y por efecto de la confianza

que reina en nuestro campo, los soldados salen de los fuertes á tomar el aire y á estirar las piernas.

Melilla 8.—Esta mañana los tiradores Mauser salieron á colocarse en guerrillas en las avanzadas y vieron á cuatro moros rebuscando cartuchos.

Intimáronles que entregaran las armas, y dos de los riffeños huyeron, logrando escurrirse entre las chumberas; otro, viendo que le apuntaban de cerca, rindióse á discreción, entregando su fusil; pero el cuarto moro, al exigirle que entregara el arma, echóse atrás é hizo un disparo contra el irador Antonio Miguel, que esquivó el tiro é hizo fuego á su vez á boca de jurro contra el rebelde, dejándole muerto en el acto.

El prisionero, con sus armas y la del muerto, fué conducido al barrio del Polígono, y desde allí á esta plaza, aunque con gran trabajo para los que le custodiaban, pues muchos soldados querían matarlo.

El general Macías, con quien el moro habló largo rato, ordenó fuera puesto en libertad, con el encargo de comunicar á sus compatriotas la intimación de que todos los moros que penetren en nuestro campo serán atacados y perseguidos.

Dícese que este moro ha manifestado que los riffeños desean ya la paz á toda costa; que de las cinco principales kabilas que guerrear, la más encarnizada es la de Beniscar; pero que al presentarse Mariguay, enviado por el general Macías, reuniéronse cinco kabilas y acordaron la paz. Añadió el prisionero que los moros han tenido muchas bajas: más de 350 muertos y un millar de heridos.

A las doce de la mañana se ha presentado en la plaza un moro de rey, con bandera blanca de parlamento y trayendo una carta del bajá del campo fronterizo.

Con los ojos vendados ha sido conducido al fuerte de Santa Bárbara, donde celebró una conferencia con los generales Macías y Ortega.

En ella, el askari mensajero ha manifestado que el bajá del campo moro desea, para contestar á la carta del general Macías, tener con éste una entrevista.

El comandante general de Melilla ha aceptado la proposición de conferencia, y ha señalado, para que se verifique, la hora de las tres de esta tarde.

La conferencia.—Melilla 8.—Preparada, en el llano que hay al pie del cerro de Santiago una tienda de campaña para celebrar la conferencia, á las tres de la tarde de hoy llegaron á aquel sitio los generales Macías, Ortega y Castillejo con su Estado Mayor y el coronel del regimiento de Borbón.

Esperaron á la puerta de la tienda, teniendo á sus espaldas tres escuadrones de dragones de Santiago.

El comandante general de la plaza mandó en seguida que varias parejas de caballería alejasen á los curiosos y les obligaran á penetrar de nuevo en Melilla.

Poco después llegaron los moros, que eran el bajá del campo fronterizo, el jefe de la kábila de Muzuza y un coronel de moros de rey, que no traían más acompañamiento que tres askaris á caballo.

La conferencia ha durado más de una hora, y en ella el jefe del campo riffeño comenzó pidiendo una tregua de quince días para convencer á su gente y asegurar la paz sobre la base de que los moros consientan la construcción del fuerte de Sidi-Guariach.

Ante la negativa del general Macías los moros insistieron, regateando el plazo, que ya dejaban reducido á ocho días.

Pero el comandante general de Melilla, á guisa de *ultimatum*, ha puesto término á la conferencia manifestando á los moros que si mañana jueves antes de las tres de la tarde no se hallan las kábilas sometidas y no le traen rehenes cuya vida garantice la seguridad de nuestros soldados en la construcción del fuerte de Sidi-Guariach, romperá nuevamente el fuego de cañon contra el campo moro, y hará que nuestras tropas avancen sin contemplaciones y en son de guerra.

La impresión más generalizada aquí es la de que los moros, con esta petición de tregua, se proponían principalmente ganar tiempo para reponer sus provisiones de boca y guerra y hacer la siembra en sus campos.

Nota literaria del día

INTERVIEW FEMENINA

Con un frío siberiano cayendo fuerte nevada con la negrura en el cielo y abajo con mala capa nos lanzamos á la calle buscando noticia grata que contar á los lectores de la prensa provinciana.

Aun llevamos en el cuerpo dulce impresion de la cama esa Huri que en el invierno á los sentidos embriaga prestándonos su calor sin que nos exija nada.

¡Que triste es el despertar en los días de invernada sin mas fin que los deberes ni más amor que la sábana! ...pero todo esto al lector creo no le importa nada.

Por esto continuará descubriendo mi jornada.

Salgo á la calle y tropiezo, con una apueta *barbiana* con ojos como luceros y como un cielo la cara.

La digo dos cuchullitas me contesta muy airada tanto que subo el embozo de mi pobre y vieja capa viniéndose á parlamento (la morena, no la capa) medice que si en el moro hubiera veinte *chulapas* nos sobrarían los Mauser para reducir las kábilas.

Esta interview importante que me otorga la *barbiana* podría tomarse en cuenta el Gobierno de Sagasta suspendiendo los envíos de tropas pólvora y balas.

Para remitir en cambio esas morenas de rasga que segun declaraciones personales ¡Y no es guasal lo mismo despacharian riffeños allá en el Africa que lhan los cigarrillos que espunde la Arrendataria

Traslado pues al Ministro. la matinal confianza para que ahorre el presupuesto los gastos de la campaña puesto que las cigarreras con su *gancho* y con su gracia prometen vencer al moro sin cartuchos y sin balas.

A. RAMOS.

Seccion Insular

LILY

La amistad que nos une con el autor de tan chispeante zarzuela, estrenada con gran éxito en el Teatro-Circo Balear, la noche del sábado último, nos releva el manifestar hoy nuestra opinión, por temor de que esta pareciera exagerada á los ojos del público, limitándonos tan solo á copiar el juicio que hace de dicha obra la prensa diaria de esta capital.

Las Baleares:

«Anteayer se estrenó *Lily* obra escrita con mucha discreción, y en que el movimiento de la escena y lo bien ideado de los caracteres y tipos, entretiene agradablemente al público, que es el objeto que se propone todo autor del género que ahora llamamos *teatro chico*.

La verificación es fácil, el diálogo corrido, y los chistes... solo pueden promover risos de parte de aquel *padre de familia* que denunció los mandamientos, por lo del sexto y noveno.

Porque euidado que se necesita tener *aguel* para protestar contra quien tiene la avilantez de decir en plena escena del Teatro Circo Balear, que las chicas del coro, tan pizpiretas, no resisten una eena de tres pesetas!!!

Por fortuna el público se rie de los pecatos, y no hace caso de los que antes de oír una obra ya la han juzgado por el título... ó por el nombre del autor.

Lily fué bien recibida, escuchada con atención y aplaudida sin reservas en to-

das las situaciones culminantes.

Ricardo Salvá, su autor, es bastante amigo nuestro para que podamos decirle públicamente que *Lily* es un gran adelanto sobre *Políticos en Agras*; y que si-ga mejorando así sus producciones y en breve nos dará zarzuelas que para nosotros sean fuente de regocijo, y para él de honra y provecho.

**

La autora de la música es la joven cuanto bella Rosita Mestres.

Al verla salir á la escena á recibir la ovacion que cada noche le rinde el público, difícilmente cree, quien no la conozca, que aquella pollita sea la inspirada maestra compositora de la música que acaba de ejecutarse.

El paso doble y la mazurca del primer cuadro, la escena del manchego con las señoras del coro, el dúo y el vals del segundo, el intermezzo sinfónico, y el minveto del tercero, y los zorricos del último son composiciones musicales que el público oye repetir con agrado.

En el teatro hemos gritado á la señorita Mestres: *bravo!*; en la prensa debemos decirle: *adelante!*

Y seguirá adelante, que artista de sus facultades, que siente al arte como ella, no necesita del alicate de la adulacion ni siquiera del aplauso.

Por de pronto sabemos que ya le han entregado dos autores otros tantos libretos, y que sin pedir descanso á su inspiracion tiene muy adelantada la música de las dos zarzuelas.

**

La Empresa tambien se ha hecho digna de elogio por los sacrificios que se ha impuesto á fin de presentar dignamente la obra, sin temor á los que aspiran á la ideal satisfaccion de ejercer de *rebentador*.

Y el público en nuestro sentir ha sido injusto con el autor de la decoracion que figura la playa de San Sebastian.

Es un telón muy bien pintado, en que la perspectiva lineal y a elerea estan bien concebidas y bien ejecutadas. El Sr. Llorens merecia á nuestro juicio ser llamado á la escena.»

**

De El Isleño:

«El estreno de *Lily* en el Teatro Circo ha sido ayer y anteayer *succés d'estime* para la hermosa señorita doña Rosario Mestres, autora de la música, y para nuestro amigo D. Ricardo Salvá, que ha escrito la letra.

Ausente éste, ha recibido la primera los aplausos del público que la ha llamado cada noche á las tablas.»

**

De El Diario de Palma:

«Anteayer tuvo lugar en este coliseo el estreno de la zarzuela en un acto titulada *Lily*, letra de D. Ricardo Salvá y música de la joven Srita. D.^a Rosa Mestres.

El público hizo repetir entre otros números el primer coro y el minué, aplaudiendo toda la obra en general y celebrando los chistes de que está saturada. Ea cuanto á la música tócanos decir que es de un corte delicado, muy original, y algunos números dignos de Chapí y Caballero. La Srita. Mestres, á quien conocíamos ya como compositora, por una marcha que ejecutó la banda que dirige el Sr. Cussini, podrá, dadas sus facultades, escribir su nombre entre los compositores españoles, si sigue por la senda comenzada. El público en general pidió que salieran al palco escénico los autores, aplaudiéndolos, lo mismo que á los actores por lo bien que habían sabido interpretar sus respectivos papeles.»

El proximo jueves tendrá lugar en el Teatro-Circo el estreno en esta capital de la preciosa zarzuela *El duo de la Africana*, que tan buena aceptacion ha tenido en todos los teatros que la han representado.

Es probable que dicha obra proporcione algunos llenos á la Empresa, que bien los necesita.

Segun nos participa la Empresa, los vapores-correos de Barcelona y Valencia, á contar desde hoy, sal-

drán á las cuatro y media de la de la tarde en vez de las cinco como lo verificaban antes.

Mañana á las once se celebrará en la Santa Iglesia Catedral un oficio funeral en sufragio de las almas de los fallecidos en los campos de Melilla, en la catástrofe de Santander y en el horrible atentado cometido en el teatro Liceo de Barcelona.

Ha sido viaticada doña Catalina Compañy, hermana del muy I. Sr. Canónigo Dectoral de esta Santa Iglesia.

Hacemos votos al cielo á fin de que Dios alivie á la virtuosa enferma en los padecimientos que sufre con dulce resignación, y deseámosle que á la mayor brevedad recobre la salud.

Al anoecer salió ayer para Barcelona el vapor *Leon de Oro* con cargo de cerdos cebados y otros efectos y además 3 pasajeros.

En el vapor-correo de Valencia llegó ayer á esta ciudad el segundo jefe de esta Comandancia de la guardia civil.

Despues de larga y penosa enfermedad, ha pasado á mejor vida el anciano y riquísimo propietario D. Martin Mayol y Bauzá.

Descanse en paz.

La feria celebrada el domingo en Sansellas estuvo muy animada, presentándose para la venta mucho ganado de cerda, asnal, mular y caballo, verificándose bastantes transacciones.

Es probable que en los años sucesivos, anunciándose con antelación, sea una de las ferias mas concurridas de los pueblos de aquellos alrededores.

Anteayer en el paseo del Berne fueron encontrados unos guantes que han sido depositados en el cuartelillo de la Guardia Municipal para que sean entregados á su dueña en caso de presentarse.

Para Mahon salió ayer tarde el vapor *Correo de Cartagena* con valija, carga y 30 pasajeros.

El Director de la Sociedad *Isleña Marítima* ha ofrecido conducir gratis al continente, cuantos objetos vayan destinados al ejército de Melilla.

La conducta observada por la *Isleña* es digna del mayor aplauso.

De cada dia va haciéndose mas imposible el Teatro en Palma, porque de cada dia resulta mayor el retraimiento del público Palmesano.

Hoy serán distribuidas en la forma que ayer anunciamos, las cantidades recaudadas el Domingo último y entregadas al Sr. Gobernador, para cuyo efecto los señores Martinez y Planas no admiten beneficio de giro, con un desprendimiento que les honra.

Anteayer fué conducido á Capuchinos un joven en completo estado de embriaguez.

Debiendo procederse al contrato de conducciones de tabacos por cuenta de la Compañía Arrendataria dentro de esta provincia desde 1.^o de Enero de 1894 hasta que termine el actual arriendo de la renta, se admiten en la oficina del Crédito Balear, representante de dicha compañía, proposiciones para el indicado contrato.

Numeroso gentío presenció el

domingo por la tarde una riña de perros en el merendero de *Cas Catalá*; suponemos que sin permiso de la Autoridad competente, por lo tanto creemos sería conveniente una pequeña amonestación por parte de esta á los dueños de los animalitos, á fin de que no se repitan tan repugnantes escenas.

El domingo por la tarde veló en la carretera de Inca un carruaje de dos ruedas, en el que iban cuatro viajeros que resultaron con algunas contusiones.

El vehículo quedó también con varios desperfectos.

Es objeto de importantes reparaciones el empedrado de la Plaza de Santa Eulalia, mejora que hace mucho tiempo reclamaba el deplorable estado en que se encontraba.

Anoche á la entrada de la Plaza de Santa Eulalia existía un monton de piedras, desprovisto del correspondiente farolillo indicador.

No porque los operarios sean del Ayuntamiento deben gozar privilegios que al usarlos les demas son castigados.

Ayer á las cinco y media fué conducido al cementerio, uno de los niños del portero del Instituto Sr. Salom, al cual y á su familia deseamos el consuelo que en este caso se necesita.

Segun telegrama recibido, el *Joven Temerario* buque de nuestra matrícula, á causa del último vendabal, tuvo que interrumpir su viaje á Marsella dirigiéndose á Barcelona, á cuyo puerto arribó sin novedad.

Hemos visto espuesto en los escaparates de los Sres. Pons y Bonet un cuadro de grandes dimensiones; destácase en él, el retrato del General Margallo, hecho al lápiz por el Sr. Melero.

Ayer á cosa de las seis y cuarto, se apagaron súbitamente las luces de la subasta, debido sin duda á algun mal intencionado, por cuyo motivo alborotó algo la concurrencia, hasta que se restableció la luz, continuándose el trabajo.

Ayer tarde, estando ya en franquía el vapor *Comercio*, tuvo que detener su marcha, para desembarcar á un hombre que por descuido se había quedado en el vapor.

La Guardia civil de la Puebla ha puesto á disposicion de la Autoridad á dos individuos que reñian acaloradamente en la Plaza de dicho pueblo.

Nos escriben de Alayor lo siguiente:

«Está llamando la atencion de este vecindario un Litófono que en su finca *Torrealta* tiene construido nuestro amigo D. Antonio Roca. Dicho instrumento se compone, como su nombre lo indica, de piedras que por medio de la percusion comunican su sonido, el cual se propaga á larga distancia, permitiendo oír sus melodías á dos kilómetros á la redonda. Está compuesto de treinta notas y tiene de estension dos octavas y media sobresaliendo entre ellas los bajos.

Grupos de músicos y aficionados salen de este pueblo para *Torrealta* incitados por la curiosidad de ver y oír un instrumento por primera vez en su vida, habiendo merecido la entusiasta aprobacion de todos, incluso de Mr. Soberg, que procedente de los Estados Unidos pasó á esta Isla para visitar sus monumentos.

Admita el Sr. Roca nuestro pa-

rabien por su original invento, muy merecido, por cierto, por tan admirable trabajo.»

Unánime opinion Médica
(*Desconfiar de las imitaciones*)

Barcelona 16 abril 1886.

Habiendo ensayado en distintos casos «de raquitismo, eserofulismo y decaimiento general» la «Emulsion Scott» de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofósfitos de cal y sosa, he obtenido ventajosos resultados, no solo por su accion tónico-reconstituyente, sino tambien por la facilidad con que los enfermos la toleran, como asimismo por su fácil digestion.

Dr. Juan Bassols.

SUSCRIPCION abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputacion provincial, con destino á la adquisicion de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas.
Suma anterior.	40.304'00
Ayuntamiento de Mahon.	1.000'00
D. Mariano Sancho y Cañellas.	50'00
Remitido por el Sr. Gobernador de la provincia de la cuetacion hecha por los artistas del Teatro Circo Balear.	437'00
Remitido por el mismo de la cesion del producto obtenido por la empresa de la Plaza de Toros.	31'00
La Alfombrera Balear.	400'00
La Union Balear.	100'00
La Isla Marítima.	250'00
Total.	44.964'44

(Se continuará.)

SUSCRIPCION abierta en cumplimiento de lo acordado por el Excm. Ayuntamiento de esta Capital y encabezada por los Sres. Concejales al objeto de allegar recursos para contribuir á los gastos de guerra en Africa.

	Pesetas.
Suma anterior.	3.915'00
D. Mateo Vidal.	25'00
Total.	3.940'00

Palma 13 Noviembre 1893.

En el *Boletin Oficial* de la provincia número 4180, se publica:

Resumen de la suscripcion voluntaria para socorrer los pueblos inundados con motivo de los últimos temporales ocurridos en la Peninsula.

Orden para la captura de dos presos fugitivos.

Acuerdo de la Diputacion Provincial declarando caducadas las subvenciones concedidas para caminos que no hayan tenido la correspondiente aplicacion.

Distribucion de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Suscripcion abierta en cumplimiento de lo acordado por la excelentísima Diputacion provincial con destino á la adquisicion de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

Precios de suministros que se hayan hecho al ejército.

Exposicion del reparto vecinal de Calviá.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por las Juntas Municipales de San Antonio (Ibiza) y Santany.

Precios de artículos de consumo.

Cuenta de caja del municipio de Inca.

Aviso á los que tengan que reclamar contra un ex-registrador de la Propiedad.

Tasacion de las costas causadas en autos que sigue D. Bartolomé Homar y Simonet contra D. Nicolás Bronde y Bellat, sobre pago de cantidad.

Contrata del servicio de utensilios militares de la plaza de Ibiza.

Relacion nominal de individuos del 8.º regimiento montado de artillería de campaña que se hallan con licencia ilimitada y han sido llamados á las filas.

Matricula industrial de Lloseta.

Contrata de las conducciones de tabacos.

En la seccion de la «Gaceta» se insertan reales órdenes sanitarias y reglas para la entrega en caja de los mozos alistados para el recambio del año actual.

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 9.

Almendrón, á 55'00 pesetas quintal.
Azafrán, á 2'25 onza.
Avena del país, de 8 á 8'50 la cuartera.
Id. forastera, de 7 á 7'50 id.
Candeal, de 18 á 20'00 id.
Cebada del país, de 9 á 9'50 id.
Id. forastera, de 7'50 á 8'00 id.
Frijoles, de 29 á 30'00 id.
Garbanzos, de 25 á 27 id.
Habas para ganado del país, de 18'00 á 19'00 id.
Id. id. forasteras, de 15 á 15'50 id.
Habas para cocer, de 20 á 22 id.
Habichuelas confite, de 32 á 33 id.
Id. blancas, de 22 á 23 id.
Id. negras, de 21 á 22 id.
Maíz, de 11 á 12 id.
Trigo, de 18'00 á 20'00 id.
Higos pasas, de 8 á 9 id. qq.
Cerdes cebados, á 9 id. los 40 kg.

Alcaldía de Palma

Quedan depositados en esta oficina, un trozo de cordoneillo y un botón de oro, encontrados en la via pública.

Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de las personas que hayan extraviado dichos objetos.

Palma 11 Noviembre 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómica-lírica

Funcion para hoy

CHATEAU MARGAUX

LOS VALIENTES

LILY

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 12, 4'10 t.

Melilla 11.—En el fuerte de Cabrerizas se han visto incrustadas balas de cañon de los moros. Ayer hubo fuego en Cabrerizas, resultando algunos heridos en las aspilleras. El teniente de artillería Soler tiene una herida grave en la cabeza.

Madrid 12, 5'30 t.

Barcelona.—Los bolsistas exigirán la presentación del «Carnet» á los asistentes al Salon de contrataciones, para evitar agresiones de los dinamiteros. Siguen las prisiones.

Madrid 12, 10'5 m.

Dicese que ha sido fusilado en Melilla un teniente complicado en un contrabando de armas.

Las autoridades de Gibraltar han conseguido incautarse de mil cajas de Remington y municion de contrabando para Marruecos.

Madrid 12, 10'45 n.

Santander.—Han sido extraídas 463 cajas de dinamita; los buzos dicen que nada más queda.

Ha llegado á Málaga la viuda de Margallo y su familia; la ha recibido el Ayuntamiento y alojádola,

Madrid 13, 1'55 m.

El Ministro de la Guerra dice que ha continuado el fuego lento en Melilla. Terminanse las fortificaciones de las Tres Horcas. Nié-

gase el fusilamiento de un teniente. El Comandante de la escuadra ha pedido que vayan el *Isla de Cuba*, *Isla de Luzon*, *Temerario*, *Alfonso* y *Mercedes*, para que haya un constante cañoneo en la costa contra las posiciones rifeñas de Melilla. El general Macias ha espulsado al redactor de *El País* Vidaurreta y á dos periodistas ingleses y ha pedido más pertrechos.

VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de PUERTO RICO, MATANZAS y HABANA con escala en CANARIAS, el día 21 de Noviembre corriente el magnífico y grandioso vapor español de acero de 6.500 toneladas, clasificado 100 A. I. del Lloyd



Catalina

Admite carga á listes y pasaje para dichos puntos.

Consignatarios: Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20.

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Reca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pezo con agua potable y de fuente. Razon: Sindicato 72, 2.º

CALENDARIO ZARAGOZANO PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolascio 7, al precio de

10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 10.

Está para alquilar una

botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, daran razon calle Boteria n.º 14 principal.

Anuncio

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instruccion para ganar seguramente hasta 100 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 450 pesetas.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana 2'15 y 3'45 (mixto tarde).

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.

Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 53

Se alquila

Un espacioso almacé situado en e Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isla Marítima», Palacio, 26.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos posetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anomias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de Don José Sureda, calle de Brosa.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

MONTEPIO NACIONAL IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS

QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador, 18 PALMA.

Comisarias { Sres. M. y Obrador, Felanitx.
D. Miguel Lanuza, Sóller.
D. Antonio Moger, Lluchmayor.

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.
El Delegado, José Barnils.

HÉRNIAS (quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO centrado-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR regulativo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídanse el folleto; Carmen 14, 1.º—Barcelona.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa para niños en trajes de 2 á 16 años.
Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 28,
Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.

Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para ecologiales.

LOS NIÑOS ENGRUESAN

Y SE DESARROLLAN TOMANDO LA CÉLEBRE

EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

LA TÍISIS, LA ESCROFULA,
LA DEBILIDAD PULMONAR, LA TOS
Y CATARROS, LA ANEMIA, EL
RAQUITISMO Y LAS ENFERME-
DADES EXTENUANTES NO
ATACAN Á LOS QUE TOMAN
LA EMULSION DE SCOTT.

MAS FÁCIL DE TOMAR Y MAS EFECTIVA QUE EL SIMPLE ACEITE.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York.
Puede comprarse en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos "Excelsior," para reuma y dolores.

Venta

A voluntad de su dueño se vende un entresuelo sito en la calle de Vilanova. Para informes Santa Clara 41 principal.

LA BALEAR FABRICA

DE
COLA, ALMIDON Y PINENTON
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
EN LA EXPOSICION DE 1884
Molinar de Levante, calle de Coll, 9
Para encargos: Galera 22, Palma

Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.
Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.
Precio: Una peseta.
De venta en la calle de Palacio número 4.

Seccion Comercial

movimientos de buques
Dia 18
FONDEADOS
De Valencia v. Union c. don Bartolomé Alzina 21 trip. ton. 401, efectos y balija pas. 8 m. Palma.
DESPACHADOS
Para Barcelona v. Leon de oro. c. don Guillermo Mora 17 trip. ton. 125 con efectos m. Sóller.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger